LA RADICALIZACIÓN DE LA LUCHA CONTRA EL COMUNISMO EN AMÉRICA LATINA:

EL NACIMIENTO DE LA CONFEDERACIÓN ANTICOMUNISTA LATINOAMERICANA

The radicalization of struggle against communism in Latin America: the birth of the Latin American Anti-Communist Confederation

DOI: https://doi.org/dc.vi3.29

MÓNICA NAYMICH LÓPEZ MACEDONIO

Instituto de Investigaciones Históricas Universidad Michoacana de San Nicolás de Hidalgo

Recibido: 30 de junio de 2022 • Aprobado: 14 de septiembre de 2022

Cómo citar este artículo: Mónica Naymich López Macedonio, "La radicalización de la lucha contra el comunismo en América Latina: el nacimiento de la Confederación Anticomunista Latinoamericana", en Dicere, núm. 3 (enero-junio 2023), pp. 62-73

RESUMEN

Durante la Guerra Fría, México fue el punto de encuentro en el que se concertaron alianzas, se diseñaron y coordinaron estrategias para combatir al comunismo en la región latinoamericana. En las primeras décadas de la Guerra Fría, las alianzas anticomunistas que se fraguaron desde México tuvieron un carácter exclusivamente propagandístico para desestabilizar "gobiernos comunistas" en la región, pero al comenzar la década de los años setenta, los anticomunistas mexicanos transitaron a las estrategias operativas de combate al comunismo y participaron en la creación y dirección de la Confederación Anticomunista Latinoamericana para, según sus propias palabras, "señalar y desaparecer la amenaza marxista en Latinoamérica". El presente artículo sugiere que las dictaduras militares y sus brazos represivos no fueron los únicos actores involucrados en las redes de represión y tortura que azotaron a Latinoamérica durante los años setenta y ochenta del siglo XX.

Palabras clave: anticomunismo internacional, México, Latinoamérica

ABSTRACT

During the Cold War, Mexico was the meeting point where alliances were made, strategies were designed and coordinated to combat communism in the Latin American region. In the first decades of the Cold War, the anticommunist alliances that were forged from Mexico had an exclusively propaganda character to destabilize "communist governments" in the region, but at the beginning of the seventies, the Mexican anticommunists moved to operational strategies combating communism and participated in the creation and direction of the Latin American Anticommunist Confederation to, in his own words, "point out and disappear the Marxist threat in Latin America". This article suggests that military dictatorships and their repressive arms were not the only actors involved in the networks of repression and torture that plagued Latin America during the 1970s and 1980s.

Keywords: International Anticommunism, Mexico, Latin America

INTRODUCCIÓN

En el transcurso de la segunda mitad del siglo XX, se fue constituyendo una red global contra el comunismo. Legitimada ésta como un movimiento político abiertamente alineado a la lucha de los gobiernos estadounidenses y a su explícita defensa de la tríada: capitalismo, democracia y libertad frente a la Unión Soviética, a quien se proyectó como la antítesis de esos principios y quien se suponía encarnaba y dirigía la revolución mundial por el comunismo. Esta red anticomunista estuvo constituida por representantes de diferentes regiones del mundo siendo Latinoamérica una de ellas. Además de funcionarios de los gobiernos que abiertamente se declararon anticomunistas, esta red global estuvo constituida por un gran número de organizaciones anticomunistas encabezadas por profesionistas, principalmente abogados que ejercían el periodismo y la educación, empresarios y miembros de la Iglesia católica de distintas regiones de Asia, América, África y Europa. Los militantes de la red mundial anticomunista, se encargó de decirle al mundo a través de advertencias cargadas de alarma y sobresalto, por qué era impensable un mundo por y en el comunismo. Lo hizo de forma periódica a través de congresos regionales, nacionales e internacionales y de una prolífica propaganda que saturó al planeta. Algunas de esas reuniones fueron públicas, pero otras fueron celebradas en la más absoluta secrecía. En estas últimas se propusieron y concretaron planes operativos transnacionales de combate al comunismo que trascendieron y/o acompañaron a la lucha panfletaria, según el contexto sociopolítico imperante.

LAS FUENTES Y LAS POSIBILIDADES DE ESTA INVESTIGACIÓN

Quienes ejercemos el oficio de historiar hemos aprendido a advertir las huellas, los guiños, explorar conexiones y plantear perspectivas que nos ayudan a esclarecer acontecimientos que ante los ojos de nuestros contemporáneos podrían resultar incomprensibles. Apoyada en la exploración de los archivos de la policía política del régimen priista, el Archivo Histórico y de Concentraciones de la Secretaría de Relaciones Exteriores y el Archivo de la Fundación Manuel Buendía hemos logrado documentar la existencia y hacer inteligible la historia de un movimiento político internacional, que operó de manera constante y organizada durante la llamada guerra fría (1947-1991). La afortunada inmersión en los archivos de la policía política del régimen priista: el Archivo de la Di-

rección Federal de Seguridad (DFS) y el Archivo de la Dirección de Investigaciones Políticas y Sociales (DIPS), es decir, los instrumentos de inteligencia del régimen priista, que describieron y documentaron las actividades, no tan visibles, de las organizaciones anticomunistas mexicanas, así como sus vínculos allende las fronteras de México, han sido fundamentales para abonar a la articulación de una historia global del anticomunismo. Las invaluables pesquisas en el Archivo Histórico y de Concentraciones de la Secretaría de Relaciones Exteriores nos arrojaron importantes evidencias que describen, confirman y complementan la existencia de las reuniones anticomunistas que tuvieron un carácter público, así como la identificación de personajes destacados y de las organizaciones anticomunistas que estuvieron activos en las asambleas y que pertenecieron a la red global anticomunista. En el Archivo del periodista Manuel Buendía, depositado en la Fundación que lleva su nombre, hemos tenido acceso a todos los artículos que el periodista escribió sobre el activismo de los anticomunistas mexicanos vinculados al integrismo católico y a sectores empresariales —a quienes les siguió la pista de forma constante hasta su asesinato en mayo de 1984-, sectores sociales mexicanos que

se opusieron a las reformas del Concilio Vaticano II y a los miembros de la Teología de la Liberación. La articulación de la información obtenida en estos acervos ha permitido la realización de este ejercicio académico, que tiene el propósito de documentar la existencia y funcionamiento de un bien organizado movimiento político internacional, que actuó de forma constante con el propósito de implantar los valores del orden neoliberal que se erigió con éxito en el mundo después de la caída de la Unión Soviética.

LOS ANTICOMUNISTAS MEXICANOS

En lo que va esta investigación hemos advertido que los principales dirigentes de las organizaciones anticomunistas mexicanas fueron abogados que ejercieron el periodismo y/o la docencia. Los anticomunistas mexicanos, que ejercieron como profesión la lucha contra el comunismo durante la guerra fría, pueden ser considerados, además, herederos del pensamiento político cristero. Su filia con el movimiento político cristero —el enfrentamiento armado que, entre 1926 y 1934, expresó entre otras cosas, la resistencia de la Iglesia católica mexicana de someterse a los mandatos de la Constitución Política de 1917 en materia de iglesias— fue rememorado recurrentemente en su lucha anticomunista.

En 1947 fue constituida la primera organización anticomunista mexicana. El Frente Popular Anticomunista fue dirigido por Jorge Prieto Laurens, el máximo exponente del anticomunismo en México. Además de ser pionero del movimiento anticomunista mexicano, Prieto Laurens logró posicionarse como máximo dirigente de organismos regionales de combate al comunismo en la región latinoamericana y fue una de las figuras militantes destacadas de la red mundial contra el comunismo. A partir de la década de 1960, directivos y miembros de la planta docente de una universidad privada de orientación católica en el corazón del occidente cristero mexicano, se sumaron al movimiento anticomunista que Jorge Prieto Laurens encabezaba. Erigida oficialmente en 1935, la Universidad Autónoma de Guadalajara fue el punto de convergencia de grupos políticos, eclesiales y empresariales que conciben a la revolución mexicana y a su proyecto laico y popular como un error histórico que debe ser borrado. En la Universidad Autónoma de Guadalajara, que fue la primera universidad privada que se erigió en México, existe el Centro de Estudios Cristeros y la Cátedra Anacleto González Flores: "en honor a quien en vida fuera líder cristero de Jalisco, Zacatecas, Guanajuato, Michoacán y Colima y quien organizó a los católicos de la Acción Católica

de la Juventud Mexicana". La cátedra pretende: "dar a conocer la vida y el entorno de Anacleto, así como de la Cristiada en general y dar a conocer la trascendencia de ésta": cuenta con la revista Ítem Cristero. así como Efemérides Cristeras.¹En el seno de esta universidad privada y abrevando de esa herencia política se creó la Asociación Fraternal de Estudiantes de Jalisco, una sociedad secreta de tipo estudiantil que también respondía al nombre de Los Tecos, cuyo líder espiritual fue el sacerdote jesuita Joaquín Sáenz Arriaga, máximo exponente del movimiento católico integrista en México. Es pertinente señalar que el movimiento católico integrista pretende la recuperación de un proyecto de cristiandad integral con estrategia política y social propia e independiente, no condicionada por las concepciones modernas.² Estos herederos del pensamiento político cristero de la segunda mitad del siglo XX, aprovecharon la posición de neutralidad del gobierno mexicano en política exterior, para asumir ellos una posición abiertamente alineada al anticomunismo e incorporaron en su activa agenda la realización de congresos regionales, nacionales e internacionales contra el comunismo desde suelo mexicano.

¹ Información recuperada en 2002 de la página oficial de la Universidad Autónoma de Guadalajara: www.uag.mx

² Blancarte, Historia de la Iglesia católica en México, p. 145.

RECONSTRUYENDO LOS VÍNCULOS TRANSNACIONALES DE LOS ANTICOMUNISTAS MEXICANOS

Los anticomunistas mexicanos mantuvieron diálogo, colaboración y formaron parte de la red global anticomunista. El Frente Popular Anticomunista de Jorge Prieto Laurens hizo contacto con la Liga Mundial Anticomunista, una vez que ésta se instituyó en 1967, el mismo año en que los Tecos fundaron la Federación Mexicana Anticomunista de Occidente (FEMACO). El proyecto de creación de la Liga Mundial Anticomunista fue esbozado durante el Décimo Segundo Congreso Regional de la Asian People's Anticommunist League, que fue celebrado en Seúl, Corea del Sur. Es pertinente señalar que la Asian People's Anticommunist League fue una alianza regional anticomunista que había sido fundada en 1954 a iniciativa del líder anticomunista chino Chiang Kai-Shek, como un esfuerzo para unificar a los grupos y organizaciones que luchaban contra el comunismo en Asia. Chiang Kai-Shek era el presidente de la China Nacionalista, el enemigo a muerte de Mao Tse Tung y de la República Popular de China. La creación oficial de la Liga Mundial Anticomunista en 1967, debió ser una reacción al nacimiento de la Organización de Solidaridad de los Pueblos de Asia, África y América Latina, una alianza transnacional de los gobiernos y asociaciones que simpatizaban con el socialismo y que fue constituida en enero de 1966 durante la Primera Conferencia de la Tricontinental en La Habana, Cuba. Desde su fundación, la Liga Mundial Anticomunista celebró ininterrumpidamente congresos contra el comunismo en distintos escenarios de Asia. El primero en 1967 fue realizado en Taipei, Formosa; el segundo fue en 1968 en Saigón, Vietnam del Sur; el tercero en 1969 en Bangkok, Tailandia; el

cuarto en 1970 en Kyoto, Japón y el quinto en 1971 en Manila, Filipinas. ³ Siguiendo la continuidad de su labor anticomunista, la Liga Mundial realizó su sexto congreso en 1972 pero esta vez las capitales asiáticas dejaron de ser el escenario de convergencia del anticomunismo internacional. Fue en junio de 1971, durante su quinto congreso celebrado en Manila, Filipinas, cuando la Liga Mundial decidió cambiar la dinámica del escenario asiático para la realización de sus congresos. Fue entonces cuando los dirigentes de la FEMACO que asistieron a dicho congreso, solicitaron la encomienda de realizar el sexto congreso de la Liga Mundial Anticomunista en México.

LATINOAMÉRICA COMO ESCENARIO DE DISPUTA EN LOS ALBORES DE LOS AÑOS SETENTA

El sexto congreso de la Liga Mundial Anticomunista fue el primero que ésta realizó fuera del continente asiático. En los albores de los años setenta, la Liga Mundial Anticomunista tenía razones sumamente poderosas para modificar su radio de acción y elegir nuevas sedes como escenarios de convergencia del anticomunismo internacional, allende las fronteras de Asia. Los intereses de los sectores empresariales y políticos anticomunistas asiáticos representados en la Asian People's Anticommunist League y en la Liga Mundial Anticomunista recibieron un duro golpe. A pesar de que estas organizaciones anticomunistas existían con el explícito propósito de evitar que las repúblicas populares asiáticas lograran acercamiento y buena relación política con los gobiernos del bloque no comunista, el gobierno de la República Popular China fue reconocido como el gobierno legítimo de China y se le concedió como tal, un espacio en la Organización de las Naciones Unidas (ONU) en 1971, después de 23 años de aislamiento diplomático. Acto

³ "El congreso anticomunista", *El Día*, 25 de agosto de 1972, Ciudad de México.

seguido, el gobierno de la República Nacionalista de China con sede en la isla de Taiwán y encabezado por Chiang Kai-Skek —el presidente vitalicio de la Liga Mundial Anticomunista—, fue expulsado de la ONU y su lugar ocupado por el representante de la China comunista de Mao. Al respecto, es pertinente recordar que desde 1949, las fuerzas militares del Kuomintang o Partido Nacionalista, financiadas desde Washington y dirigidas por Chiang Kai-Shek, habían sido expulsadas de la China continental y, en consecuencia, Mao Tse Tung había proclamado el nacimiento de la República Popular China. El ejército de Chiang Kai-Shek derrotado se refugió en Taiwán, una pequeña isla asiática a sólo 160 kilómetros de la China continental e instauró con apoyo de sus mecenas el gobierno de la China Nacionalista, no sin proclamar su determinación de continuar luchando para volver al continente. Desde 1949 Taiwán se convirtió en refugio de la oposición política al gobierno de la China Popular y su gobierno fue reconocido como el único gobierno legítimo de China. 4 Dicha rivalidad política y jurisdiccional entre ambos gobiernos formó parte del orden mundial bipolar, el cual se modificó cuando el gobierno de Richard Nixon respaldó el ingreso de la República Popular de China en la ONU. Esta situación implicó la disolución del respaldo diplomático y puso en riesgo, además, el apoyo económico y militar que los gobiernos estadounidenses brindaban al gobierno de Chiang Kai-Skek y a los demás gobiernos anticomunistas asiáticos.

El acercamiento de la República Popular de China al mundo capitalista fue consecuencia del distanciamiento y ruptura de sus relaciones con la Unión Soviética, quien había sido su principal aliado político y socio comercial. Ruptura que obligó al gobierno de la China Popular a buscar acercamiento diplomático y relaciones económicas fuera de la esfera soviética.

El ingreso de la República Popular China en la ONU, fue la coronación de un proceso de acercamiento y mejoramiento de la relación de ésta no sólo con Estados Unidos, sino también, con Japón y Europa Occidental. Fue una jugada política de gran impacto que modificó el orden político internacional. Es importante añadir que la búsqueda de reconocimiento político internacional a través de la ONU tenía, entre otras metas, la realización de uno de los anhelos políticos de la República Popular China: la unificación política del territorio chino —continental y de ultramar— bajo un único control político.6 Con este precedente la Liga Mundial Anticomunista decidió celebrar su sexto congreso fuera del continente asiático y eligió una capital latinoamericana. Tras el ingreso de la China Popular en la ONU, Latinoamérica se convirtió en escenario de disputa de los gobiernos de Mao y de Chiang. A pesar de que el gobierno mexicano de Luís Echeverría Álvarez concedió su voto a favor del ingreso de la República Popular China en la ONU e inició relaciones diplomáticas con ese país el 14 de febrero de 1972, después de concluirlas con la China Nacionalista,7 dio su consentimiento a la solicitud de la FEMACO para que en agosto de 1972 se celebrara en la ciudad de México el sexto congreso mundial anticomunista. Como era de esperarse, la noticia fue recibida con sobresalto y desconcierto en Pekin: ¿cómo era posible que el gobierno mexicano a escasos meses de haber reconocido al gobierno de la China Popular como único y legítimo gobierno de China abriera las puertas de su territorio a los representantes de un movimiento político que busca derribar con la venia internacional al gobierno de la China Popular? No obstante las peticiones oficiales del gobierno de Pekín, que desfilaron por el escritorio del Director del Servicio Diplomático Mexicano, tratando de impedir que sus enemigos asiáticos ingresaran a suelo mexicano y

⁴ Lagercrantz, Reportaje sobre China; Fairbank, Historia de China; Harriet, Historia de China desde 1800.

⁵ Houn, Breve historia del comunismo chino, pp. 248-270.

⁶ Taiwán no está reconocido por Naciones Unidas como territorio independiente de la República Popular de China. "El presidente de Taiwán fue reelecto en polémico proceso", en *La Jornada*, 21 de marzo de 2004. México, D.F.

⁷ Rico, México y el mundo, p. 41.

protagonizaran "un acto de sabotaje en las relaciones entre China Popular y México" —según consta en los archivos de la cancillería mexicana8— el comité organizador mexicano del sexto congreso mundial anticomunista "recibió toda clase de facilidades de la Secretaria de Gobernación para el ingreso al país de todos los delegados".9

EL COMITÉ ORGANIZADOR DEL SEXTO CONGRESO MUNDIAL ANTICOMUNISTA

Estuvo integrado por el máximo exponente del anticomunismo en México: Jorge Prieto Laurens, presidente del Frente Popular Anticomunista, organismo anticomunista que aglutinó y organizó en su seno al movimiento anticomunista mexicano desde 1949. Es importante añadir que Prieto Laurens, desempeñó una importante labor anticomunista en México, Centro y Sudamérica. En tales escenarios organizó congresos anticomunistas y convocó a la unidad anticomunista latinoamericana en 1954 constituyendo la Confederación Interamericana de Defensa del Continente, de la que fue secretario general y el vínculo con la Asian People's Anticommunist League. En su juventud Prieto Laurens había sido miembro fundador de la Acción Católica de la Juventud Mexicana (ACJM), antecedente que explica su filiación ideológica cristera y sus vínculos en la Universidad Autónoma de Guadalajara.¹⁰

El presidente del comité organizador del Sexto Congreso Mundial Anticomunista fue el abogado y profesor de la Facultad de Derecho de la Universidad Autónoma de Guadalajara, Raymundo Guerrero Guerrero, guien había solicitado la sede del Congreso Mundial Anticomunista como presidente ejecutivo de la Federación Mexicana Anticomunista de Occidente (FEMACO) y de la que Prieto Laurens era presidente honorario perpetuo. La FEMACO fue el órgano de pantalla de los Tecos. Así lo revelan las investigaciones realizadas por los agentes de la Dirección Federal de Seguridad, quienes identificaron al presidente de la FEMACO como "prominente miembro del Consejo Supremo de la Asociación Fraternal de Estudiantes de Jalisco":

> La Asociación Fraternal de Estudiantes de Jalisco [AFEJ], son conocidos con el mote de los Tecos, debido a que tienen como símbolo un búho o tecolote, en cuyos pies se lee la palabra: saber. El inspirador y fundador de este grupo es el Lic. Carlos Cuesta Gallardo [uno de los fundadores de la UAG]. El Consejo Supremo de la AFEJ, está integrado por Cuesta Gallardo y el Lic. Antonio Leaño Álvarez del Castillo, vicerrector de la UAG; el rector Dr. Luís Garibay, el Consejo Universitario, los directores de las Facultades de la misma casa de estudios, los dirigentes de la Federación de Estudiantes de Jalisco [FEJ]; los presidentes de las sociedades de alumnos de la UAG y un grupo de maestros perfectamente seleccionados e incondicionales de los dirigentes. Las reuniones de la agrupación se efectúan en la mansión de Carlos Cuesta Gallardo en forma secreta. Este profesionista casi nunca sale a la calle, viviendo como aristócrata. El Lic. Antonio Leaño Álvarez del Castillo¹¹ es el gran maestro de los Tecos y el presidente de la Comisión del Control Político Universitario. 12

En otro informe, los agentes de la DFS anotaron que "Anacleto Gonzáles Guerrero —hijo del que fuera

⁸ "Fernández MacGregor recibió al consejero de la Embajada de la República Popular China, Chung Pu-Sheng acompañado por Cheng-Jen agregado a dicha misión y quien le sirvió de intérprete al español", expediente 111-342.1, Archivo Diplomático de la Secretaría de Relaciones Exteriores, Concentraciones, Ciudad de México. "Informe del Embajador de México en Pekín —Eugenio Anquiano Roch— al secretario de Relaciones Exteriores, Emilio O. Rabasa", 6 de septiembre de 1972. Es un informe sucinto y detallado acerca de las peticiones que el gobierno de la China Popular había hecho desde el 22 de agosto de 1972 al gobierno mexicano, y sobre el estado de la relación México-China Popular a 10 días de haberse realizado el congreso, Archivo Diplomático de la Secretaría de Relaciones Exteriores, Concentraciones, exp. III-342.1, Ciudad de México.

^{9 &}quot;Relativo a los asistentes al Sexto Congreso Mundial Anticomunista", 20 de julio de 1972. DFS, exp. 49-1-72 L-4 H 61, AGN, Ciudad de México.

¹⁰ Blancarte, Historia de la Iglesia Católica en México, p 92.

[&]quot; "Álvarez del Castillo posee grandes extensiones de tierra en la región de Tecomán, Colima. Fue asesor del Lic. Francisco Velasco Curiel, anterior gobernador de Colima y lo sique siendo del actual, profesor Pablo Silva García". DFS. Informe del 24 de abril de 1970. "El Clero y sus organizaciones eclesiásticas y seglares", DFS, exp. 15-3-70 L-10 H-137, AGN, Ciudad de México.

¹² DFS, exp. 15-3-70 L-10, informe del 24 de abril de 1970, "El Clero y sus organizaciones eclesiásticas y seglares", AGN, Ciudad de México.

líder cristero: Anacleto González Flores— es el jefe de los Tecos en la ciudad de México". Registraron a su vez que, "los Tecos es una organización secreta con una multiplicidad de grupos periféricos que operan secretamente y con seudónimos pero que controlan algunos frentes externos -como la FEMACO y la revista Replica— y tiene como objetivo fundamental la destrucción judeo masónica comunista y la implantación de un régimen cristiano fascista y se encuentra conspirando contra el Papa Paulo VI, al que califican de comunista y pertenece a esta agrupación el sacerdote jesuita Joaquín Sáenz Arriaga, autor del libro: La Nueva Iglesia Montiniana, en el que acusa a Paulo VI de comunista, judío y destructor de la iglesia, habiendo sido excomulgado por la publicación de mencionado libro."13 En efecto, y a consecuencia de la publicación de La Nueva Iglesia Montiniana, libro en el que el sacerdote jesuita y líder de los Tecos Joaquín Sáenz Arriaga acusó a Paulo VI de ser comunista, el cardenal mexicano Darío Miranda anunció a finales de 1971 la separación de Sáenz Arriaga de la Iglesia católica. Noticia que irritó profundamente a los Tecos, quienes de inmediato desconocieron la autoridad del Papa. En el Vaticano un grupo de integristas católicos italianos

atacaron el escudo del cardenal mexicano en muestra de solidaridad con los Tecos. 14 En suma, los Tecos a través de la FEMACO fueron los anfitriones de la Liga Mundial Anticomunista en México. La invitación de la FEMACO a la Liga Mundial Anticomunista a suelo mexicano, fue entre otras cosas, un grito de auxilio para sumar fuerzas contra el clero progresista que se había declarado abiertamente por el socialismo. El Movimiento Cristianos por el Socialismo, encabezado por el obispo de Cuernavaca, Morelos, México, Sergio Méndez Arceo, mostraba una interpretación no condenatoria hacia las acciones querrilleras y hacia los movimientos obrero, estudiantil y magisterial, que para principios de los años setenta, latían con buen pulso. Sin embargo, la visita de la Liga Mundial Anticomunista no obedeció a simple solidaridad con la FEMACO. Para este momento, la Liga también clamaba auxilio, pero a diferencia de la FEMACO y como ya hemos explicado, su problema se llamaba: República Popular China. El sexto congreso mundial anticomunista convocado por la Liga Mundial Anticomunista y la FEMACO, fue el espacio arreglado para concertar acuerdos operativos de combate a los diferentes rostros del comunismo en América Latina y Asia.

LA RADICALIZACIÓN DEL MOVIMIENTO ANTICOMUNISTA INTERNACIONAL

Los anticomunistas congregados del 24 al 27 de agosto de 1972 en la ciudad de México expresaron públicamente sus más apremiantes preocupaciones. En primer lugar, manifestaron su preocupación por el acercamiento amistoso de Washington y Tokio hacia la China Comunista; por el reconocimiento diplomático e ingreso de la China Popular en la ONU; por la expulsión de la China Nacionalista de ese organismo; por el peligro que representaba el fortalecimiento de relaciones diplomáticas y comerciales entre Latinoamérica, la URSS y Pekín, por lo que exhortaron a luchar por el incremento de la resistencia anticomunista y abogar por el ino a la coexistencia pacífica en Vietnam y Corea del Norte! Otro problema se llamaba: Fidel Castro, Salvador Allende y la guerrilla latinoamericana. Diversos y complejos problemas, a su parecer, en espera de la única solución para ellos efectiva: ino a la coexistencia pacífica con el comunismo internacional y sí a su exterminio a través de una guerra abierta e implacable, sin tibiezas, ni titubeos, sin tregua!¹5 La oposición a la política de la coexistencia pacífica, fue el tema recurrente del sexto

¹³ Entrevista a Joaquín Sáenz Arriaga, junio y julio de 1973, Archivo de la Palabra, Instituto Mora.

¹⁴ Blancarte, Historia de la Iglesia Católica en México, pp. 284-285.

¹⁵ "México no es inmune", 5 de abril de 1971, DIPS, exp. 825, caja 1616, tomo I, AGN, Ciudad de México.

congreso mundial anticomunista. Los anticomunistas asiáticos manifestaron el temor de perder el financiamiento para su lucha política, operativa e ideológica contra la China popular, Corea del Norte y el Vietcong. Washington debió ser un mecenas importante para la Liga Mundial Anticomunista y, por tanto, si ese país concertaba algún entendimiento con los comunistas asiáticos, significaría la suspensión del financiamiento para su movimiento y lucha política anticomunista. Por esta razón, le reiteraron que, "considere de gran importancia los tratados bilaterales defensivos que tiene con algunas naciones, que tome medidas cada vez más firmes para cumplir con las obligaciones de defensa contraídas en Asia y que reitere su firmeza y su decisión de no retirarse de Asia". 16 Es importante mencionar que, durante las acaloradas sesiones públicas del sexto congreso mundial anticomunista fue advertida una disputa entre los Tecos y los anticomunistas argentinos, los cuales se disputaron la encomienda de constituir y dirigir la "alianza anticomunista latinoamericana" que la Liga Mundial Anticomunista estaba dispuesta a financiar como su brazo político en Latinoamérica. No hay que perder de vista que el movimiento anticomunista internacional era una

macroempresa en la que los involucrados buscaban adquirir puestos claves a su interior. La obtención de la dirección del movimiento anticomunista latinoamericano como brazo político y operativo de la Liga Mundial Anticomunista en América Latina, implicaba la obtención de poder dentro del movimiento anticomunista latinoamericano e internacional; un tema que merece continuar siendo explorado. Una de las resoluciones que el sexto congreso mundial anticomunista abrazó con unanimidad fue la idea de emprender una ofensiva sistemática como nueva estrategia de combate al comunismo internacional. En este sentido, los congresistas se pronunciaron por "instar a todos los gobiernos del mundo libre para que intensifiquen no sólo un intercambio cultural y económico", sino para que, al mismo tiempo, "extiendan sus relaciones al campo político y de defensa militar". ¹⁷

EL NACIMIENTO DE LA CONFEDERACIÓN ANTICOMUNISTA LATINOAMERICANA

El sexto congreso mundial anticomunista concluyó el 27 de agosto y, oficialmente, los delegados asistentes retornarían a sus diferentes destinos al día siguiente. Muchos lo hicieron, no así los dirigentes asiáticos de la Liga Mundial Anticomunista, quienes no podían partir sin concretar y afinar la resolución más importante del congreso, la que había motivado su presencia en un espacio latinoamericano y por la que había concedido la sede del congreso a los Tecos.

Las reuniones secretas se efectuaron los días 28 y 29 de agosto en el Salón Covadonga del hotel Casa Blanca de la Ciudad de México con la más absoluta discreción, "limitándose el acceso a los elementos que exhibían una contraseña especial", apuntó un agente de la DFS que logró infiltrarse. Asistieron 40 personas entre representantes y dirigentes anticomunistas de Bolivia, Argentina, Colombia, Costa Rica, Brasil, Guatemala, Cuba representada por Alfa 66 y México.¹8

La idea de formar una alianza anticomunista con ramificaciones en todo el planeta estuvo presente desde la fundación de la Liga Mundial Anticomunista. Sin embargo, la situación política internacional de principios de los años setenta antes descrita, los obligó a poner más empeño en la realización de esa meta. La presencia de la Liga Mundial

^{16 &}quot;Resolución pro consolidación de la unidad del mundo libre para la acción conjunta contra la agresión comunista, Comité número 1", exp. 825, caja 1616, tomo II, DIPS, AGN, Ciudad de México.

^{17 &}quot;Resolución pro consolidación de la unidad del mundo libre para la acción conjunta contra la agresión comunista", Comité número 1, DIPS, caja 1616, exp. 825, tomo II, AGN, Ciudad de México.

^{18 &}quot;VI Congreso de la Liga Mundial Anticomunista", 28 de agosto de 1972, DFS, exp. 49-1-72 L-4 H-151, AGN, Ciudad de México.

¹⁹ DIPS, caja 1616, exp. 825, tomo I, 10 de octubre de 1967, AGN, Ciudad de México.

Anticomunista en Latinoamérica a través de México formó parte de ese esfuerzo.

La Liga Mundial Anticomunista entregó a los Tecos el proyecto de creación de la CAL en un momento de incertidumbre política para los anticomunistas asiáticos, como claramente puede leerse en las siguientes declaraciones del alcalde de Manila y presidente del *Movimiento Anticomunista Filipino*:

Lo que realmente ha llevado al rápido abatimiento de la confianza asiática depositada en el liderazgo de los Estados Unidos, ha sido en primer lugar, la admisión de China Roja en las Naciones Unidas y en segundo lugar, el rechazo a Taiwán, que ha sido siempre un aliado de los Estados Unidos, que firmó la Carta Constitutiva de las Naciones Unidas y que jamás ha violado ninguna de las cláusulas establecidas en los estatutos de la organización.

Para recrudecer aún más la herida, el presidente de los Estados Unidos, nuestro campeón de libertad democrática, procuró de la manera más indigna, que se le invitase a Pekín y luego visitó Moscú.

¿Qué va a pasarle al mundo? ¿En quién podemos confiar? Nosotros los que pertenecemos a países batalladores en proceso de desarrollo, ¿a quién podemos pedir ayuda en esta hora de grave peligro para nuestras instituciones y nuestros pueblos cuando vemos que los ejércitos de los Estados Unidos se retiran de Asia perpetuando así un nuevo aislamiento?

Frente a este cambio total de actitud, ¿a quién podemos volvernos en busca de orientación, ayuda militar y económica? Parece no haber ninguna salida, excepto la de formar una sólida unión los que aún pertenecemos al mundo libre y armarnos para la guerra sacra contra el comunismo ateo.

Japón está interesado solamente en el comercio y en amasar una gran fortuna, pero no en salvaguardar a Asia del comunismo. De hecho, el nuevo primer ministro del Japón, está tratando de controlar el vasto mercado de China Roja y de cortar sus relaciones comerciales con Taiwán.

Norcorea y Norvietnam deben obtener su libertad y unificarse en un régimen de justicia y democracia. Vemos el futuro con creciente inquietud.

No debemos flaquear ni vacilar tampoco debemos perder la esperanza. Sabemos que teniendo a Dios de nuestra parte, venceremos a los comunistas, tiranos y agresores.²⁰

La CAL surgió en un momento en que Washington parecía desproteger a sus aliados asiáticos. Un periodista identificado con los ideales y principios de la Universidad Autónoma de Guadalajara y vicepresidente de la FEMACO fue designado secretario general del Comité Organizador de la Confederación Anticomunista Latinoamericana: Rafael Rodríguez López, "quien será auxiliado por 6 delegados que deberán ser elegidos por las organizaciones de sus respectivos países: Guatemala, Costa Rica, Brasil, Alfa 66 y dos organismos anticomunistas adheridos a la

FEMACO". Rodríguez López tendría el plazo de 6 meses para elaborar los estatutos que habrían de regir a dicho organismo anticomunista y solicitó que "cualquier sugerencia se le puede enviar a su domicilio en la ciudad de Guadalajara". Enseguida dio lectura a los principios que habrían de correr por las venas de la Confederación Anticomunista Latinoamericana. Gracias a eso podemos conocer un poco acerca de la esencia y activismo que habrían de caracterizar a la CAL: "denunciar, combatir e impedir todos los movimientos comunistas en Latinoamérica, así como desenmascarar y combatir al clero socialista, que bajo la capa de la religión está tratando de implantar el comunismo en los pueblos de habla hispana". Para concluir, los profesores Tecos no dudaron en ofrecer su apoyo a los anticomunistas del continente "para cualquier acto o ciclo de conferencias que deseen realizar en la Universidad Autónoma de Guadalajara".21 En esta reunión selecta y secreta se pusieron los cimientos del proyecto de creación de la CAL. Proyecto que se concretó bajo la dirección del integrismo católico Teco.

En 1999, el historiador argentino Ariel Armony publicó una investigación acerca de la participación de los militares argentinos en las guerras civiles de 1980 en Centroamérica. En la investigación Armony refiere el nombre de las

²⁰ Reporte del capítulo filipino de la Liga Mundial Anticomunista: PACOM, DIPS, exp. 825, caja 1616, tomo II, AGN, Ciudad de México.

²¹ López Macedonio, *Redes ocultas y visibles*, p. 152.

organizaciones contrainsurgentes que se involucraron en este conflicto mencionando, entre ellas, a la Confederación Anticomunista Latinoamericana (CAL), de la cual refiere: "fue una de las colaboradoras más importantes de la empresa antisandinista en Nicaragua y el vínculo entre el movimiento contra y las redes transnacionales" en los años ochenta.²²

CONCLUSIONES

Quedan aún muchas piezas sueltas por armar en este complejo rompecabezas. Acabamos de enunciar una de las primeras reuniones que los grupos civiles y políticos latinoamericanos llamados así mismos con orgullo anticomunistas, sostuvieron en los albores de los años setenta y que tuvieron por meta la planeación de redes sistemáticas para desaparecer la supuesta "amenaza comunista latinoamericana". En este sentido, el sexto congreso mundial anticomunista celebrado en México en agosto de 1972 tuvo un fuerte impacto en Latinoamérica. La gestación de la CAL y su activismo, la prueba fehaciente. La creación de la CAL expresó la alianza entre el anticomunismo latinoamericano y el asiático, concretamente, con el gobierno de Taiwán; la encomienda para que la CAL fuera constituida y dirigida por los Tecos, el liderazgo de los grupos anticomunistas mexicanos en esa transnacional contra el comunismo. La presencia de la Liga Mundial Anticomunista -brazo político de la China Nacionalista- en México en agosto de 1972, ejemplifica que Latinoamérica, tras el ingreso de la China Popular en la ONU y la expulsión del gobierno anticomunista de Taiwán de su seno, se convirtió en una región de disputa política y económica entre ambos gobiernos asiáticos, y la creación de la CAL, consecuencia de esa rivalidad asiática. La CAL fue el capítulo latinoamericano de la Liga Mundial Anticomunista, es decir, el brazo amigo del Kuomintang o Partido Nacionalista en América Latina. En esa alianza, la Liga Mundial Anticomunista logró congregar a las fuerzas anticomunistas latinoamericanas con posibilidad de acceso al poder político en sus respectivos países, a los cuales apoyó económica y militarmente en periodos de crisis sociopolíticas con el objetivo de obtener una paz favorable a sus intereses políticos y económicos, es decir, que fuerzas políticas amigas obtuvieran el poder en sus países por el medio que fuese, para así detentar el poder a través de ellas, recuperar el reconocimiento político que la China Popular le arrebató en 1971 y concertar favorables alianzas económicas.

Por su posición geoestratégica, Centroamérica es la región de América Latina que le interesa a Taiwán desde el punto de vista comercial y económico. Lo que explica por ejemplo, su cooperación en la empresa antisandinista a través de la CAL y la Liga Mundial Anticomunista o el intento, no abandonado hasta la fecha, de establecer alianzas económicas en la zona, donde sique vigente y con mayor intensidad una guerra económica y propagandística entre ambos gobiernos asiáticos.²³ Si hasta la fecha pensábamos que las redes de represión y tortura que operaron en Centro y Sudamérica fueron asunto exclusivo de la CIA, las dictaduras militares latinoamericanas, de sus brazos represivos y de inteligencia gubernamental, estábamos muy equivocados. Los herederos del pensamiento político cristero de la segunda mitad del siglo XX fueron las fuerzas civiles que desde México cooperaron en las redes visibles de propaganda en la región y en las redes ocultas que dieron vida a las alianzas contrainsurgentes y represivas que azotaron a Latinoamérica en los años setenta y ochenta del siglo XX.

²² Armony, Argentina, p. 218.

²³ Léase un ejemplo en: "Celebración del 92 aniversario de Fundación de la República de China en Taiwán", en: El Panamá América, viernes 10 de octubre de 2003, Panamá, p. 12.

FUENTES CONSULTADAS

ARCHIVOS

Archivo de la Dirección Federal de Seguridad, AGN, Ciudad de México.

Archivo de la Dirección de Investigaciones Políticas y Sociales, AGN, Ciudad de México.

Archivo de Concentraciones de la Secretaría de Relaciones Exteriores, Ciudad de México.

Archivo de la Palabra. Instituto Mora. Ciudad de México

Archivo de la Fundación Manuel Buendía

BIBLIOGRAFÍA

- Armony, Ariel, La Argentina, los Estados Unidos y la cruzada anticomunista argentina en América Central, 1977-1984, Buenos Aires, Universidad Nacional de Ouilmes, 1999.
- Blancarte, Roberto, Historia de la Iglesia católica en México 1929-1982, México, FCE, 1992.
- Blixen, Samuel, Operación cóndor. Del archivo del terror y el asesinato de Letelier al caso Berríos, Uruguay, Virus Editorial, 1998.
- Buendía, Manuel, *La ultraderecha en México*, México, Fundación Manuel Buendía- Rayuela, 1996.
- Calloni, Stella, *Operación cóndor, pacto criminal,* México, La Jornada Ediciones, 2001.
- Fairbank, John King, *Historia de China*, siglos XIX y XX, Alianza Universidad, España, 1986.
- Harriet, Evans, *Historia de China desde 1800*, México, El Colegio de México, 1989.
- Houn, Franklin W., Breve historia del comunismo chino, México, FCE, 1976.
- Lagercrantz, Olof, *Reportaje sobre China*, Barcelona, 1972.
- López Macedonio, Mónica Naymich, Redes ocultas y visibles del anticomunismo mexicano en Latinoamérica, tesis de licenciatura en historia, Morelia, Universidad Michoacana

de San Nicolás de Hidalgo.

- Martorell, Francisco, Operación cóndor, el vuelo de la muerte. La coordinación represiva en el Cono Sur, Chile, LOM Ediciones, 1999.
- Rico, Carlos, México y el mundo, Historia de sus relaciones exteriores, hacia la globalización, México, El Colegio de México/Senado de la República, tomo VIII, 2000.

PERIÓDICOS Y REVISTAS

- "Celebración del 92 aniversario de Fundación de la República de China en Taiwán", en *El Panamá América*, viernes 10 de octubre de 2003, Panamá.
- "El presidente de Taiwán fue reelecto en polémico proceso", en *La Jornada*, 21 de marzo de 2004, Ciudad de México.
- "Hoy, Comicios en El Salvador; sondeo revela empate entre el FMLN y ARENA", en *La Jornada*, domingo 21 de marzo de 2004, Ciudad de México.
- Rodríguez Tovar, Juan C., "La ultraderecha mexicana en la Operación Cóndor", en: *Proceso*, Ciudad de México, Núm. 1327, 7 de abril de 2002.

PÁGINAS EN INTERNET

- Página oficial del Movimiento Alfa 66: www.sigloxxi.org
- Página oficial de la Universidad Autónoma de Guadalajara: www.uag.mx
- Grupo Internacionalista y la Liga por la IV Internacional: www.internationalist.org / ecuadoralmamater0403.html.